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Цена в розницу свободная.

В Москве состоялась рабочая встреча врио Главы
Карачаево�Черкесии Рашида Темрезова с руководи�
телем Росавтодора Романом Старовойтом.

В ходе встречи обсуждались совместные действия
Росавтодора и республики по реализации программы стро�
ительства и реконструкции федеральных и региональных
автодорог в Карачаево�Черкесии.

Рашид Темрезов представил руководителю Росавтодо�
ра нового начальника управления РГКУ «Карачаевочерке�
савтодор» Ахмата Каитова.

Р. Старовойт пожелал новому руководителю успехов на
ответственной должности в сфере эффективного разви�
тия дорожного хозяйства республики.

По данным Росавтодора, за последние два года на
федеральных трассах Карачаево�Черкесии удалось более
чем на 10% увеличить общую долю протяженности дорож�
ного покрытия в нормативном состоянии. На данный мо�
мент общая доля протяженности федеральных дорог рес�
публики, находящихся в нормативе, составляет 38%, или
124,58 километра.

Существенно увеличилось количество участков, нахо�
дящихся под долгосрочной гарантией после проведенных
работ по ремонту (в том числе капитальному) и устройству
специальных износостойких слоев.

В 2016 году из федерального бюджета Карачаево�Чер�
кесской Республики предусмотрено предоставление суб�
сидий в размере 125 млн рублей на строительство, рекон�
струкцию и ремонт автодорог. Благодаря этим средствам
планируется капитально отремонтировать 48,28 километ�
ра дорог, построить 1,13 километра новых.

Кроме этого, распоряжением Правительства Российс�
кой Федерации от 21 апреля 2016 г. № 741�р на сельские
дороги бюджету Карачаево�Черкесской Республики в 2016
году также предусмотрено предоставление субсидий в раз�
мере 1,3 млн рублей.

Собственный объем финансирования дорожного фон�
да Карачаево�Черкесской Республики установлен на 2016
год в размере 1278,76 млн рублей.

В Карачаево�Черкесии будет создан Обществен�
ный совет по жилищно�коммунальному хозяйству при
Главе Карачаево�Черкесской Республики. Соответ�
ствующее распоряжение подписал врио Главы КЧР
Рашид Темрезов.

В настоящее время формируется план работы Обще�
ственного совета. Возглавил совет заместитель предсе�
дателя Правительства КЧР Сергей Смородин, его замес�
тителем назначена председатель Общественной палаты
КЧР Вера Молдованова.

Общественный совет создается в целях обеспечения
постоянного и эффективного взаимодействия всех заин�
тересованных сторон, осуществляющих управление мно�
гоквартирными домами на территории республики, иных
организаций по вопросам реализации государственной
политики в сфере ЖКХ.

В состав Общественного совета вошли представители
собственников помещений в многоквартирных домах, уп�
равляющих организаций, товариществ собственников жи�
лья, жилищно�строительных кооперативов, ресурсоснаб�
жающих организаций, представителей органов государ�
ственной власти, органов местного самоуправления, не�
коммерческих организаций, общественно активных граж�
дан.

Создание Общественного совета также направлено на
планирование, координацию, осуществление постоянного
общественного контроля и мониторинга ситуации в ЖКХ
КЧР, общественное обсуждение проблем жилищно�комму�
нального хозяйства и выработку социально значимых на�
правлений деятельности ЖКХ на территории республи�
ки и т. д.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Совместные усилия
на строительство дорог

Общественный совет по ЖКХ

Александр Иванов рас�
сказал журналистам, что с
этой целью сформированы
четыре мониторинговые
группы, которые будут ра�
ботать по этим направлени�
ям как на федеральном, так
и на региональном уровнях.
Он коротко рассказал об
этих важных законах.

«Первый касается изме�
нений в закон о торговле.
Уже несколько лет «Единая
Россия» стремится к тому,
чтобы поддерживать мест�
ных производителей про�
дукции, чтобы у них был
доступ к рынку сбыта. По�

В читальном зале Усть–Джегутинской центральной рай�
онной библиотеки прошло мероприятие  на тему: «Эколо�
гические катастрофы мира». Читатели библиотеки прослу�
шали информацию о природных и техногенных экологи�
ческих катастрофах, опасностях радиационного зараже�
ния на примере бомбардировок Хиросимы и Нагасаки в
1945 году и природно�техногенной катастрофы на АЭС
«Фукусима�1», произошедшей в Японии в 2011 году. В про�
грамму эко�информации также вошло знакомство с книж�
ной выставкой «В судьбе планеты � наша судьба».

Коротко

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ
ЧИТАТЕЛЕЙ!

Подпишись 

будь в курсе событий!

В МАЛОМ зале Дома Правительства прошел бри�
финг на тему: «Единая Россия» подготовит доклад

Президенту страны о правоприменительной практике
социально значимых законов». Перед журналистами
выступил секретарь Карачаево�Черкесского регио�
нального отделения партии «Единая Россия», предсе�
датель Народного Собрания (Парламента) КЧР Алек�
сандр Иванов. Он рассказал о запуске мониторинга
социально значимых законов. Дело в том, что 14 июля
на встрече Президента РФ Владимира Путина с руко�
водителями депутатских фракций Госдумы РФ одной
из ключевых тем для обсуждения стало исполнение
социально значимых законов, которые были приняты
Государственной Думой на весенней сессии по ини�
циативе депутатов «Единой России». Для того чтобы
проверить, как работают законодательные механиз�
мы и как исполняются эти законы, партия начинает
мониторинг правоприменительной практики законов
о торговой деятельности, экологии и сохранении лес�
ного фонда страны, создании лесопарковых зеленых
поясов вокруг крупных городов и мегаполисов и зако�
на о вовлечении в оборот неиспользуемых земель
сельхозназначения.

Брифинг

ЗАКОНЫ ДОЛЖНЫ
ИСПОЛНЯТЬСЯ

этому на постоянном конт�
роле закон «Об основах го�
сударственного регулиро�
вания торговой деятельно�
сти» (закон «О торговле»). С
учетом необходимости под�
держивать отечественного
производителя и обеспечи�
вать население качествен�
ными и доступными товара�
ми требуются коррективы.
В весеннюю сессию принят
закон, который, в том чис�
ле, ограничивает размер
вознаграждения сетей 5%
от цены приобретенных
продовольственных това�
ров (было 10%). Сегодня от
граждан поступает инфор�
мация, что предусмотрен�
ные законом жесткие огра�
ничения сети пытаются

обойти: к примеру, назвать
сборы по�другому, вклю�
чить их в цену товара, а по
сути � оставить все, как
было. Поэтому данный воп�
рос взят на особый конт�
роль», � сказал Иванов.

Мониторинговую группу

возглавит Асият Караева,
заместитель начальника
Департамента торговли и
услуг Министерства эконо�
мического развития КЧР.
Совместно с УФАС по КЧР
будет проконтролировано
заключение договоров по�

ставок и иных договоров
между торговыми сетями и
поставщиками продоволь�
ствия, ценообразование на
продовольственные това�
ры, в особенности на соци�
ально значимые продоволь�
ственные товары, соблюде�
ние торговыми сетями и по�
ставщиками продоволь�
ствия антимонопольных
правил. Совместно с минп�
ромторгом России будет
проведена работа по актуа�
лизации методических ре�
комендаций по разработке
региональных программ
развития торговли, которые
дополнят разделом, посвя�
щенным вопросам импор�
тозамещения.

«Большое внимание, �
сказал далее Александр
Иванов, � в минувшую сес�
сию уделялось совершен�
ствованию экологического
законодательства. Приняты
законы, направленные на
сохранение и восстановле�
ние лесов, улучшение эко�
логии городов. В частности,
это поправки в Лесной ко�
декс, упорядочивающие от�
ношения с арендаторами
лесов. Предлагается соста�
вить реестр, так называе�

мый «лист позора», недо�
бросовестных арендаторов
леса � тех, кто вопреки обя�
зательствам не занимается
лесовосстановлением, не
принимает должных мер
защиты от природных пожа�
ров, не восстанавливает
разрушенные лесовозами
поселковые дороги. Этот
реестр должен стать сте�
ной, защищающей наши
леса от хищнического ис�
требления и бесхозяй�
ственности».

Группу мониторинга в
регионе возглавит руководи�
тель Управления лесами КЧР
Алик Динаев. Регионам не�
обходимо определить в каж�
дом субъекте РФ количество
организаций, которые могут
оказывать заготовителям
древесины такие услуги, оп�
ределять стоимость таких ус�
луг, а также количество по�
тенциальных недобросовес�
тных арендаторов лесных
участков и покупателей лес�
ных насаждений, с которыми
по требованию арендодате�
ля договор аренды может
быть досрочно расторгнут
судом. Регионам следует
проинформировать аренда�
торов лесных участков и по�
купателей лесных насажде�
ний, нарушающих лесное за�
конодательство, о потенци�
альной возможности быть
включенными в реестр не�
добросовестных арендато�
ров лесных участков и поку�
пателей лесных насажде�
ний.

Окончание на 2
й стр.

ЗА ДОЛГИЕ годы своей
работы органы предвари�
тельного расследования
претерпели ряд серьезных
преобразований. Пять лет
назад Федеральный закон
«О Следственном комитете
Российской Федерации»
впервые за триста лет вер�
нул модель развития след�
ственных органов к идее
Петра I � Следственный ко�
митет России получил са�
мостоятельность и перешел
в прямое подчинение главе
государства.

Сегодня Следственный
комитет и подчиненные ему
следственные органы зани�
маются расследованием
тяжких и особо тяжких пре�
ступлений против жизни и
здоровья, против половой
неприкосновенности граж�
дан, расследованием эко�
номических преступлений и
преступлений коррупцион�
ной направленности, совер�
шенных сотрудниками орга�
нов государственной влас�
ти, а также ведет следствие
по уголовным делам в отно�
шении сотрудников право�
охранительных органов и
должностных лиц. И по всем
этим направлениям у След�
ственного управления СК
РФ по КЧР одни из лучших
показателей в стране.

� Если говорить о циф�
рах, то в первом полугодии
2016 года следственными
органами Следственного
управления всего рассле�
довано 243 преступления,
из них 92 тяжких и особо
тяжких, � рассказал первый
заместитель руководителя
СУ СК РФ по КЧР генерал�
майор юстиции Казбек Бу�
латов. � Также в следствен�
ные подразделения посту�
пило 92 сообщения о пре�
ступлениях коррупционной
направленности, было воз�
буждено 40 уголовных дел.
Раскрываемость по всем
преступлениям на сегод�
няшний день составляет сто
процентов.

В числе раскрытых пре�
ступлений так называемые
«громкие» дела � те, кото�
рые вызвали большой об�
щественный резонанс:
убийство заместителя муф�
тия Духовного управления
мусульман Исмаила Боста�
нова, убийство депутата

В Черкесске прошла
юбилейная презента�

ция Регионального сосу�
дистого центра, постро�
енного в рамках респуб�
ликанской целевой про�
граммы «Совершенство�
вание оказания медицин�
ской помощи больным с
сосудистыми заболева�
ниями в КЧР», разрабо�
танной на основе поста�
новления Правительства
Российской Федерации
от 31.12.2009 года. Ме�
роприятие, приуроченное
к пятилетию центра, было
предназначено для озна�
комления с его достиже�
ниями главных врачей
районных и городских
больниц северокавказс�
кого региона.

РСЦ, функционирующий
на базе Карачаево�Черкес�
ской республиканской кли�
нической больницы, в то же
время выглядит обособлен�
но � отдельный подъезд,
отдельный приемный по�
кой. Нам, как полагается,
выдали бахилы, халаты,

КОГДА НА КОНУ
ЖИЗНЬ
колпаки, маски...

Гости проявили большой
интерес к оснащению цент�
ра � фотографировали и
снимали на видео оборудо�
вание и аппаратуру. «Смо�
гут ли пользоваться услуга�
ми вашего центра наши па�
циенты?» � спросили они.
«Да, � заверили их. � Сегод�
няшняя презентация � на�
чальная веха к сотрудниче�
ству».

Экскурсантам до мель�
чайших подробностей «выс�
ветили» процесс формиро�
вания контингента для ле�
чения. Сейчас это уже чет�
ко налаженная круглосуточ�
ная система маршрутиза�
ции с использованием воз�
можностей диагности�
ческого комплекса «Вален�
та», который проводит ком�
пьютерную регистрацию и
накопление диагностичес�
ких данных функциональных
методов исследований.
Неожиданно и кстати у нас

появилась возможность
увидеть его в действии:
один из мониторов оповес�
тил � зафиксирована мерца�
тельная аритмия.

Больных, прошедших
лечение в центре, направ�
ляют под наблюдение вра�
чей районных и городских
поликлиник и больниц или,
если нет противопоказаний,
� в Правокубанский центр
медицинской реабилитации
и восстановительной меди�
цины.

Такая система оборачи�
вается для республики по�
вышением качества здоро�
вья населения, страдающе�
го сердечно�сосудистой
патологией, о чем свиде�
тельствуют даже несколько
параметров показателей.
Снижается динамика смер�
тности от острого инфаркта
миокарда: по сравнению с
2011 годом в 2015�м эта си�
туация улучшилась на 11%.
Повысилась выживаемость
после острого нарушения
мозгового кровообраще�
ния. Более чем на 90% уве�
личилось количество чрес�
кожного коронарного вме�
шательства, проводимого
больным с острым коронар�
ным синдромом.

Окончание на 2
й стр.

Актуально! ОТКРЫТО
И ЧЕСТНОДО ЕДИНОГО дня голо�

сования остается ме�
нее двух месяцев. Напом�
ним, 18 сентября нам
предстоит избрать депу�
татов Государственной
Думы VII созыва и депу�
татов в органы местного
самоуправления. В конце
минувшей недели в про�
куратуре Карачаево�Чер�
кесии состоялось межве�
домственное заседание
по вопросам соблюдения
избирательного законо�
дательства и обеспече�
ния правопорядка и безо�
пасности во время выбо�
ров. В нем приняли учас�
тие руководители право�
охранительных органов
республики, республи�
канской избирательной
комиссии, главы муници�
пальных образований.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ предсе�
дателя Избирательной ко�
миссии КЧР Вячеслав Апа�
рин рассказал, что все из�
бирательные действия про�
ходят в рамках действую�

В прокуратуре Карачаево
Черкесии
обсудили подготовку к выборам

щего законодательства, а
также в соответствии с ут�
вержденными календарны�
ми планами мероприятий
по подготовке и проведе�
нию выборов. В регионе
функционирует 12 террито�
риальных избирательных
комиссий, а седьмого сен�
тября начнут работу 249
участковых комиссий.

� На данный момент жа�
лоб и заявлений ни в одну
из комиссий не поступало,
� отметил В. Апарин. – Вме�
сте с тем финансирование
комиссий, которое осуще�
ствляется из местного бюд�
жета, оставляет желать луч�
шего. Поступило порядка
35% денежных средств. Не
все деньги перечислены в
Абазинском, Усть�Джегу�
тинском, Адыге�Хабльском,
Карачаевском, Прикубанс�
ком районах. Полностью с

избирательными комиссия�
ми рассчитались в Зелен�
чукском районе.

С докладом выступил
и.о. начальника отдела про�
куратуры республики по
надзору за исполнением
федерального законода�
тельства Руслан Адзинов.
Он сообщил, что с целью
своевременного выявления
и пресечения правонаруше�
ний в сфере законодатель�
ства о выборах, организа�
ции взаимодействия с из�
бирательными комиссиями
прокуратурой республики
разработан совместный
приказ о создании межве�
домственной рабочей груп�
пы на период проведения
выборов, в состав которой
включены представители
правоохранительных орга�
нов.

Окончание на 2
й стр.

РАССЛАБЛЯТЬСЯ
НЕКОГДА

ДВАДЦАТЬ пятого июля свой профессиональный
праздник отметили сотрудники органов следствия

РФ. Именно в этот день три столетия назад, в 1713
году, именным указом Петра I была основана след�
ственная канцелярия. Она стала первым государ�
ственным органом, подчиненным непосредственно
императору и наделенным полномочиями по прове�
дению предварительного следствия.

Первый заместитель руководителя СУ СК РФ по КЧР
генерал
майор юстиции Казбек БУЛАТОВ.

Парламента Карачаево�
Черкесии Мухамеда Куни�
жева и другие.

Заметно выросли пока�
затели раскрываемости
особо тяжких преступле�
ний. Так, в короткие сроки
было раскрыто и доведено
до логического завершения

� суда и обвинительного
приговора � дело об убий�
стве водителя такси в Чер�
кесске. Двое ранее нео�
днократно судимых за раз�
бойные грабежи и кражи
граждан разработали план,
чтобы добыть деньги. В г.
Невинномысске они вызва�
ли такси для поездки в Чер�
кесск. По дороге злоумыш�
ленники попросили таксис�
та остановить машину на
северо�западной окраине

республиканской столицы,
где напали на него. Пре�
ступники душили потерпев�
шего, избивали деревянной
битой по голове и другим
частям тела, а затем для
полной уверенности в том,
что он не выживет, перере�
зали водителю такси горло.

После совершения
убийства преступники пере�
гнали машину в безлюдное
место и сожгли ее. Выне�
сенный первоначально в
отношении злоумышленни�
ков приговор был ими об�
жалован в вышестоящую
инстанцию, однако Верхов�

ный суд Карачаево�Черкес�
ской Республики поставил
точку в этом жестоком и
циничном преступлении. В
настоящее время уже всту�
пил в законную силу приго�
вор, согласно которому
мужчинам назначено нака�
зание в виде лишения сво�
боды сроком на девятнад�
цать лет каждому с отбыва�
нием наказания в колонии
строгого режима.

Окончание на 2
й стр.
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«Третий закон, � сказал

далее А. Иванов, � «Об ох�
ране окружающей среды»,
он касается создания лесо�
парковых зеленых поясов
вокруг крупных городов и
мегаполисов (так называе�
мый «зеленый щит»). Со�
здание подобных зон име�
ет большое значение для
людей, и здесь также необ�
ходим объективный мони�
торинг».

Работу по мониторингу
применения этого закона
возглавит Али Куджев, руко�
водитель Управления феде�
ральной службы по надзору
в сфере природопользова�
ния КЧР. Партия возьмет на
контроль своевременность
разработки и принятия Пра�
вительством и Минэкологии
необходимых подзаконных
актов: об особенностях ис�
пользования, охраны, защи�
ты, воспроизводства лесов,
расположенных в лесопар�
ковых зеленых поясах; о
порядке организации дея�
тельности общественных
инспекторов по охране ок�
ружающей среды, в том

ЗАКОНЫ ДОЛЖНЫ
ИСПОЛНЯТЬСЯ

числе форме удостовере�
ния, порядке его выдачи,
порядке взаимодействия
общественных советов ор�
ганов государственного
лесного и экологического
надзора и общественных
инспекторов по охране ок�
ружающей среды.

«Еще один важный доку�
мент для многих регионов, �
отметил в заключение Алек�
сандр Иванов, � закон о вов�
лечении в оборот неисполь�
зуемых земель сельхозназ�
начения. Тут крайне важно не
допустить каких�либо зло�
употреблений, вести объек�
тивный, понятный монито�
ринг того, как обрабатывают�
ся или не обрабатываются
земли, сколько в каждом
регионе таких земель. Ре�
зультатом работы этих мони�
торинговых групп на регио�
нальном уровне станут док�
лады, которые будут пред�
ставлены в федеральный
центр, их обобщат, проана�
лизируют информацию по
субъектам России и предста�
вят итоговые доклады Пре�
зиденту Владимиру Путину».

Ольга МИХАЙЛОВА.
Фото автора.
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Добиваясь неотврати�

мости наказания, следова�
тели большое внимание
уделяют делам прошлых
лет. Преступление легче
всего раскрыть по «горячим
следам», но иногда на рас�
следование уходят годы и
шансы найти преступника
практически сводятся к
нулю. А потому старые уго�
ловные дела в Следствен�
ном управлении на особом
счету.

Так, к примеру, в респуб�
лике было раскрыто пре�
ступление двенадцатилет�
ней давности. В августе
2004 года ушел из дома и
не вернулся 36�летний жи�
тель Зеленчукского района.
В течение долгого времени
оперативными службами
МВД РФ по КЧР проводи�
лись разыскные мероприя�
тия, однако положительных
результатов не было. Дру�
зья и знакомые пропавше�
го вводили в заблуждение
органы следствия, сообщая
о том, что он якобы прожи�
вает в других регионах. За
годы его поиска были со�
браны сведения о наличии
финансовых операций, со�
вершаемых пропавшим, о
пересечении им границы, о
наличии кредитов, абонен�
тских номеров, об обраще�
нии за медпомощью и т. д.
Но и эти данные не дали
никаких результатов.

После отработки всех
версий отделом кримина�
листики Следственного уп�
равления совместно с со�
трудниками МВД республи�
ки было установлено, что в
последний раз пропавшего
видели в станице Зеленчук�

РАССЛАБЛЯТЬСЯ

ОТКРЫТО
И ЧЕСТНО
В прокуратуре Карачаево
Черкесии

обсудили подготовку к выборам
Окончание.
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Адзинов отметил, что

необходимо установить
график дежурства ответ�
ственных оперативных ра�
ботников в день, предше�
ствующий выборам, и в
день выборов.

Также на период избира�
тельной кампании будут со�
зданы мобильные группы
для своевременного приня�
тия мер по рассмотрению
информации о нарушении
закона.

� С начала избиратель�
ной кампании обращения о
нарушениях законодатель�
ства о выборах в прокура�
туру республики и иные
правоохранительные орга�
ны не поступали, � сказал
Руслан Адзинов. � Однако
следует отметить, что в
ходе предыдущих избира�
тельных кампаний как в пе�
риод подготовки, так в пе�
риод голосования правоох�
ранительными органами
республики совместно с из�
бирательными комиссиями
выявлялись нарушения из�
бирательного законода�
тельства. Так, прокуратурой
республики в 2015 году вы�
явлено 43 нарушения зако�
на о выборах, с целью уст�
ранения которых в суд на�
правлен 1 иск, внесено 24
представления, по резуль�
татам их рассмотрения к
дисциплинарной ответ�
ственности привлечено 26
лиц, к административной
ответственности привлече�
но 1 лицо.

Руслан Адзинов доба�
вил, что в предыдущие годы
в органы прокуратуры по�
ступали жалобы на необос�
нованное исключение из
числа наблюдателей, вынос
из избирательного участка
бюллетеней, неверный под�
счет с требованием пере�
счета голосов избирателей.
Указанные обращения яв�
лялись предметом разбира�
тельства территориальных
избирательных комиссий и
следственных органов СУ
СК РФ по КЧР.

� Обращаясь к руководи�
телям и представителям
правоохранительных и кон�
тролирующих органов, из�
бирательной комиссии, ор�
ганов государственной вла�
сти и местного самоуправ�
ления, прошу вопросы про�
ведения выборов держать
на личном контроле и обес�
печить оперативный обмен
информацией в целях пре�
дотвращения возможных
нарушений закона, недопу�
щения срыва выборов и их
проведения в правовых и
демократических рамках, �
заключил Р. Адзинов.

В день голосования все
избирательные участки заб�
лаговременно будут обсле�
дованы сотрудниками поли�
ции с применением техни�
ческих средств и служебных
собак и взяты под охрану. Об
этом сообщил заместитель
начальника полиции МВД по
КЧР Рамазан Джилешхов. Он
также добавил, что в обес�
печении правопорядка будут
задействованы более 1500
сотрудников органов внут�
ренних дел и сто военнослу�
жащих внутренних войск
МВД России. Как рассказал
заместитель начальника ГУ
МЧС России по КЧР Антон
Приходько, на всех избира�
тельных участках планирует�
ся организовать дежурство
сотрудников МЧС.

В завершение совеща�
ния прокурор республики
Александр Терещенко пред�
ложил создать в каждом му�
ниципальном районе меж�
ведомственные рабочие
группы для оперативного
мониторинга ситуации, свя�
занной с выборами. Также
районные прокуроры долж�
ны внести представления в
адрес глав администрации
тех районов, в которых есть
проблемы с финансирова�
нием избирательных ко�
миссий. Прокурор региона
особо подчеркнул, что нуж�
но приложить максималь�
ные силы к тому, чтобы вы�
боры прошли законно, чес�
тно и открыто.

Мария КЛОКОВА.

ской вместе с местным жи�
телем, 1975 года рождения.
Мужчина, поняв, что может
стать подозреваемым, стал
скрываться от следствен�
ных органов, в связи с чем
был объявлен в федераль�
ный розыск. Когда его за�
держали, он дал призна�
тельные показания. Задер�
жанный рассказал, что в

ные результаты, и, как след�
ствие, на территории Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики нет нераскрытых пре�
ступлений террористичес�
кого и экстремистского ха�
рактера, � отмечает Казбек
Булатов. � Однако религи�
о з н о � э к с т р е м и с т с к и е
структуры на этом не пре�
кратили свою деятельность

Федерации. По данным
следствия, в конце 2015
года в сети Интернет на
одном из видеохостингов
появился видеоролик, в ко�
тором подозреваемые пуб�
лично оправдывали экстре�
мизм и призывали к терро�
ризму. Было проведено
лингвистическое и конф�
ликтологическое исследо�

на официальном сайте
Следственного управления,
по телефонам «горячей ли�
нии», на личном приеме
граждан. В Следственном
управлении подчеркивают:
вся работа ориентирована
на максимальную откры�
тость ведомства и прямую
связь с гражданами. Так, в
первом полугодии 2016 года
в Следственном управлении
рассмотрено 123 обраще�
ния граждан, из них разре�
шено по существу 74, 27
заявлений направлено по
подведомственности в орга�
ны прокуратуры и другие
ведомства, лично принято
свыше двухсот граждан.

� Несомненно, успеш�
ное расследование уголов�
ных дел, привлечение ви�
новных к уголовной ответ�
ственности � это заслуга не
только одних следовате�
лей, но и многих других
сотрудников правоохрани�
тельных органов и экспер�
тных учреждений. Хотелось
бы выразить благодарность
за совместную работу кол�
легам из органов МВД и
УФСБ по КЧР, с которыми
плечом к плечу работали
наши следователи при рас�
следовании тяжких и особо
тяжких преступлений и до�
бились положительных ре�
зультатов в общем для нас
деле � борьбе с преступно�
стью, � говорит Казбек Бу�
латов. � Мы видим, что бла�
годаря совместным усили�
ям оперативная обстанов�
ка в республике стабильна
и предсказуема, однако,
конечно же, не расслабля�
емся и будем продолжать
работу в данном направле�
нии.

Мария КЛОКОВА.
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За пять лет в центре про�
лечились более 12 тысяч
больных. Количество опера�
тивного вмешательства воз�
росло почти в 5 раз, а диаг�
ностического � более чем в
4 раза. Стентирование дела�
ют по показаниям � экстрен�
но или планово � 300 опера�
ций в год.

«Во сколько обходится
ваша медицинская помощь
больному человеку?» � по�
итересовались гости. Изряд�
но удивились услышанному
ответу: «Всем больным с
сердечно�сосудистыми за�
болеваниями мы помогаем
бесплатно � протезируем
клапаны сердца, удаляем
опухоли сердца, делаем ка�
ротидную эндартерэктомию,
резекцию аневризмы брюш�
ной аорты и так далее».

Коллеги наших врачей
проявили огромный интерес
к операциям по аорто�коро�
нарному шунтированию. В

КОГДА НА КОНУ ЖИЗНЬ
отличие от многих регио�
нальных лечебных учрежде�
ний Северного Кавказа дело
это уже здесь освоенное,
гарантия успеха в практике �
в ста успешных хирургичес�
ких вмешательствах.

Приезжим докторам рас�
сказали также о решении
проблемы эндоваскулярно�
го лечения врожденных по�
роков сердца. Именно эта
патология стала причиной
открытия на базе Региональ�
ного сосудистого центра
республиканской кардиохи�
рургической службы � «дави�
ла» большая очередность
больных. На этом, однако, не
остановились. Специалисты
центра стали и пионерами
эндоваскулярной коррекции
при врожденных пороках
сердца у детей.

Новые диагностические

и оперативные реальности
позволили жителям респуб�
лики получать необходимое
лечение, не выезжая за пре�
делы региона, тем самым
экономя финансы и время.

Во время экскурсии по
отделениям центра гости
подолгу задерживались воз�
ле современного оборудо�
вания, предназначенного
для высокотехнологичных

операций, которые до не�
давнего времени проводи�
лись только в Москве и в
крупных городах страны.
Особенно поразились они
европейским стандартам

кардиооперационной, рас�
положенной в блоке интен�
сивной терапии. «Почему, �
спросили врачи из Кабарди�
но�Балкарии, � соседствуют
отделения интенсивной и
неотложной терапии?» «Тер�
риториальная близость, �
разъяснили им, � удобна для
врачей и полезна для боль�
ных, для которых «промед�
ление смерти подобно».

Есть в центре и хозрас�
четная форма работы � ап�
парат для внутривенозной
радиочастотной абляции
позволяет не только лечить
варикозные вены, но и обес�
печивает безболезненность
процедуры, косметический
эффект которой уже оцени�
ли женщины.

Вместе с гостями попут�
но просвещались и журна�
листы, которые теперь, ска�

жем, смогут различить при�
знаки геморрагического и
ишемического инсультов.

В конце встречи я разго�
ворилась с главным врачом
Дагестанской республикан�
ской больницы восстанови�
тельного лечения Хаджиму�
радом Малаевым. «Вояж в
вашу республику, вероятно,
запечатлится в моей памя�
ти навсегда. На родину вер�
нусь заряженным потенци�
алом, полученным от кол�
лектива этого сосудистого
центра. Относительно ра�
боты теперь буду мыслить
по�иному. Придется многое
перестраивать». «Здесь
редкое место, где слова
совпадают с делами. Хочет�
ся пожелать сотрудникам
центра и в будущем делать
то, о чем мечтается, не от�
кладывая в «долгий ящик»
свои идеи, � присоединил�
ся к нам один из гостей. �
Мы видели в палатах не
реагирующих на нас, абсо�
лютно отрешенных от мира

тяжелых пациентов, подни�
мались этажом выше – па�
циенты на стадии выздо�
ровления уже бодрые, неко�
торые даже приветствовали
нас. Готовых к выписке па�
циентов сразу было видно
по улыбкам и активности.
Это настоящее чудо. Я буду
пропагандировать его. Ваш
центр доказал медицинско�
му миру, что умные люди
могут все, для этого не обя�
зательно жить в столице
или за границей. Думается,
что Черкесск в скором вре�
мени станет местом палом�
ничества людей с сердечно�
сосудистыми проблемами».

Презентация Региональ�
ного сосудистого центра
максимально полезна для
нашей республики. Во�пер�
вых, реклама � двигатель
прогресса. И во�вторых, в
будущем это часть прибыли
всей республиканской боль�
ницы.

Бэлла БАГДАСАРОВА.
Фото автора.

В АДМИНИСТРАТИВ�
НОМ здании МВД Зе�

ленчукского районного
центра состоялось под�
ведение итогов работы
Межмуниципального от�
дела МВД России «Зе�
ленчукский» за первое
полугодие 2016 года.

В ОПЕРАТИВНОМ сове�
щании приняли участие: за�
меститель начальника по�
лиции МВД по КЧР полков�
ник полиции Рамазан Джи�
лешхов, глава администра�
ции Зеленчукского муници�
пального района Сергей
Самоходкин, глава админи�
страции Урупского муници�
пального района Алексей
Шутов, врио начальника
Межмуниципального отде�
ла МВД России «Зеленчук�
ский» майор полиции Алек�
сандр Павлов, прокурор
Зеленчукского муници�
пального района старший
советник юстиции Евгений
Булатов, руководитель Зе�
ленчукского МСО СУ СК
России по КЧР полковник
юстиции Мурат Хубиев,
врио начальника ОУФСБ
РФ по КЧР в Зеленчукском
районе майор Руслан Гафа�
ров, руководители всех
подразделений, а также
члены Общественного со�
вета при МВД по КЧР Игорь
Михайлов и я � Валентина
Полонская.

Заместитель начальни�
ка Межмуниципального от�
дела МВД России «Зелен�
чукский» подполковник
внутренней службы Михаил
Дневалов доложил собрав�
шимся о достигнутых успе�
хах � по итогам первого по�
лугодия отдел занял второе
место в МВД по КЧР � и обо�
значил проблемные на�
правления.

Он сообщил, что за
шесть месяцев в Зеленчук�

НЕКОГДА
ходе возникшей ссоры он
топором убил пропавшего,
и указал место его захоро�
нения в станице Стороже�
вой Зеленчукского района.

Еще одно приоритетное
направление в работе След�
ственного управления –
противостояние экстремиз�
му и терроризму. Результа�
том совместной кропотли�
вой работы следственных
органов КЧР стало то, что в
2015 году и в первом полу�
годии 2016 года в След�
ственном управлении не за�
регистрировано фактов со�
здания на территории рес�
публики незаконных воору�
женных формирований,
объединенных между собой
религиозно�экстремистс�
кими взглядами радикаль�
ного характера.

� Проведенная в после�
дние годы комплексная
профилактическая, опера�
тивно�разыскная и след�
ственная работа правоохра�
нительных органов респуб�
лики дала свои положитель�

на территории республики.
Появились факты участия
жителей региона, в основ�
ном из числа молодежи, в
деятельности международ�
ных террористических орга�
низаций за пределами РФ.
Указанные проявления не
остаются без внимания пра�
воохранительных органов
республики.

В 2015 году и первом
полугодии 2016 года След�
ственным управлением по
республике возбуждено 46
уголовных дел о преступле�
ниях террористического ха�
рактера, связанных с учас�
тием жителей КЧР в неза�
конных вооруженных фор�
мированиях на территории
Сирийской Арабской Рес�
публики. Среди них дело в
отношении двух местных
жителей, подозреваемых в
публичных призывах к осу�
ществлению террористи�
ческой деятельности и дей�
ствий, направленных на на�
рушение территориальной
целостности Российской

вание их высказываний. В
настоящее время след�
ственными органами СУ СК
России по КЧР готовятся
документы для объявления
этих граждан в междуна�
родный розыск.

Еще одно дело возбуж�
дено в отношении четырех
жительниц КЧР, вступивших
в ряды запрещенной в Рос�
сии террористической ор�
ганизации «Исламское го�
сударство». По версии
следствия, подозреваемые
в течение последних двух
лет вылетели в Турцию, от�
куда им помогли пересечь
границу с Сирией. Там они
работают в полевом госпи�
тале, где оказывают меди�
цинскую помощь раненым
террористам. Все четверо
объявлены в международ�
ный розыск.

Немаловажное место в
деятельности Следственно�
го управления занимает ра�
бота с обращениями граж�
дан. Разработанная система
обратной связи дает воз�
можность напрямую обра�
титься к руководству управ�
ления. Сделать это можно
через интернет�приемную
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ЕСТЬ ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ
ДИНАМИКА

ский отдел поступило 2459
заявлений и сообщений
граждан о происшествиях,
что существенно ниже по�
казателей прошлого года.
Уровень преступности на
территории отдела на 10
тысяч населения составил
48,6. Он отметил, что все

службы и подразделения
отдела по количеству рас�
крытых преступлений сра�
ботали выше уровня анало�
гичного периода прошлого
года. Это при том, что на�
грузка по всем службам и
подразделениям отдела по
основным показателям на�
правлений деятельности
выше среднереспубликан�
ской.

Как положительный
фактор было отмечено сни�
жение общего числа заре�
гистрированных тяжких и
особо тяжких преступлений
против личности. Так, в от�
четный период обошлось
без умышленных убийств,
совершено 5 умышленных
причинений тяжкого вреда
здоровью и 1 изнасилова�
ние.

Михаил Михайлович
подчеркнул, что доминиру�
ющее число всех преступ�
ных посягательств состав�
ляют преступления корыс�
тной и корыстно�насиль�
ственной направленности,
при этом большая часть за�
регистрированных пре�

ступных деяний (23,7) при�
ходится на долю тайных хи�
щений чужого имущества,
то есть краж.

Основной проблемой
для отдела в настоящее
время стали раскрытия
преступлений, связанных с
хищениями денежных
средств у граждан с бан�
ковских карт различными
способами. Данные пре�
ступления составляют по�
чти 8% от общего количе�
ства, а их раскрываемость
нулевая. Были названы и
причины � виктимное пове�
дение самих потерпевших,
которые зачастую сами пе�
реводят мошенникам свои
денежные средства, рас�
считывая на какую�то выго�
ду, однако, как говорится в
пословице, бесплатный

сыр бывает только в мыше�
ловке.

Одним из приоритетных
направлений органов внут�
ренних дел докладчик обо�
значил розыск преступни�
ков, лиц, пропавших без
вести и утративших связь с
родственниками. В отчет�

ном периоде разыскива�
лось 26 преступников, 30
без вести пропавших, 12
человек, утративших связь
с родственниками. Сотруд�
никами Зеленчукского от�
дела найдено 14 преступ�
ников, установлено трое
без вести пропавших и
один человек, утративший
связь с родственниками. В
остатке: сегодня 12 пре�
ступников по�прежнему в
розыске, из них два за осо�
бо тяжкие преступления,
один за совершение раз�
бойного нападения и 27
человек без вести пропав�
ших.

По преступлениям экст�
ремистской направленнос�
ти на оперативном учете
Зеленчукского отдела МВД
в настоящее время состо�
ит 67 жителей Зеленчукско�
го и Урупского районов, из
которых 10 человек отбы�
вают наказание в местах
лишения свободы.

Еще 30 человек из чис�
ла жителей Зеленчукского
и Урупского районов при�
нимают участие в незакон�
ном вооруженном форми�
ровании на территории Си�
рийской Арабской Респуб�
лики, из которых 8 убиты,
в отношении 16 жителей
возбуждены уголовные
дела.

Особого внимания зас�
лужил анализ состояния
преступности среди несо�
вершеннолетних. Количе�
ство преступлений относи�
тельно прошлого года уве�

личилось на 2 и составило
13.

На совещании были рас�
смотрены факты и причины
ДТП, в которых за отчетный
период погибло 3 челове�
ка, 52 получили ранения и
травмы различной степени
тяжести. К счастью, среди
погибших не числятся дети,
но ранены 3 ребенка.

По работе каждого под�
разделения прозвучали су�
хие цифры статистики, за
которыми скрываются тру�
довые будни нелегкого
ежедневного, порой без
праздников и выходных
труда сотрудников внутрен�
них дел. Всех и каждого –
от личного состава до выс�
шего руководства.

Свои бескомпромисс�
ные вопросы задали поли�
цейским и прокурор Зелен�
чукского муниципального
района старший советник
юстиции Евгений Булатов,
и глава администрации Зе�
ленчукского муниципаль�
ного района Сергей Само�
ходкин. Особую озабочен�
ность вызвали состояние
придомовых территорий
близ федеральных дорог,
придорожные торговые па�
латки, а также неконтроли�
руемый выпас скота. Эти
проблемы решено устра�
нять совместными усилия�
ми.

Заместитель начальни�
ка полиции МВД по КЧР
полковник полиции Рама�
зан Джилешхов, проанали�
зировав оперативную об�
становку в Зеленчукском и
Урупском районах, отме�
тил, что, несмотря на поло�
жительную динамику, су�
ществует ряд проблемных
задач, которые необходимо
решить. Он подвел оконча�
тельные итоги, поблагода�
рил за работу и, понимая
всю сложность стоящих за�
дач, сообщил, что и в даль�
нейшем выходные и празд�
ничные дни многие из при�
сутствующих все же прове�
дут на службе.
Валентина ПОЛОНСКАЯ.

В прокуратуре
КЧР

Органами прокуратуры
республики проведена про�
верка соблюдения уголовно�
исполнительного законода�
тельства в части исполнения
наказаний, не связанных с
лишением свободы.

Прокурором г. Черкесска
по результатам проверки ус�
тановлен факт необоснован�
ного отказа в приёме на рабо�
ту лицу, осужденному к отбы�
ванию наказания в виде ис�
правительных работ, админи�
страцией ЧГМУП «Троллей�
бусное управление».

Указанное предприятие
входит в определённый поста�
новлением мэрии муници�
пального образования г. Чер�
кесска перечень организаций,
предназначенных для отбыва�
ния осужденными исправи�
тельных работ с квотировани�
ем 3�х рабочих мест в каждой
организации.

Одному из осужденных,
состоящему на учёте в фили�
але по г. Черкесску ФКУ УИИ
ОФСИН России по КЧР, было
выдано предписание о необ�
ходимости явки для трудоуст�
ройства в ЧГМУП «Троллей�
бусное управление» для отбы�
вания назначенного судом
наказания в виде исправи�
тельных работ.

Отказ в приёме на работу
со стороны администрации
предприятия был обоснован
отсутствием вакантных мест.

Прокуратурой г. Черкесска
директору ЧГМУП «Троллей�
бусное управление» внесено
представление об устранении
нарушений закона, по резуль�
татам рассмотрения которо�
го осужденный принят на ра�
боту, виновное должностное
лицо привлечено к дисципли�
нарной ответственности.

Проверка, проведённая
прокурором Прикубанского
района, показала, что глава�
ми сельских поселений При�
кубанского муниципального
района не исполняются тре�
бования закона по определе�
нию на территориях муници�
пальных образований объек�
тов для исполнения наказа�
ний, не связанных с лишени�
ем свободы.

В связи с чем в адрес глав
администраций Дружбинско�
го, Знаменского, Ильичёвско�
го, Кавказского, Майского,
Мичуринского, Николаевско�
го, Таллыкского, Октябрьско�
го, Счастливенского, Ударнен�
ского и Чапаевского сельских
поселений внесены представ�
ления с требованием устра�
нить имеющиеся нарушения
закона.

Представления прокурора
района находятся на рассмот�
рении.

Отказали
в приеме
на работу

Адыге�Хабльской меж�
районной прокуратурой про�
ведена проверка исполнения
требований законодатель�
ства об исполнительном про�
изводстве. Установлено, что
ряд владельцев водительских
удостоверений, проживаю�
щих в Адыге�Хабльском и
Ногайском муниципальных
районах, являясь должниками
по исполнительным произ�
водствам о взыскании адми�
нистративных штрафов за на�
рушение правил дорожного
движения, в установленный
законом срок добровольно не
исполнили требования, со�
держащиеся в исполнитель�
ных документах.

По результатам проверки
Адыге�Хабльским межрайон�
ным прокурором в районный
суд направлены заявления об
установлении временного
ограничения на пользование
специальным правом в виде
управления транспортными
средствами в отношении 12
лиц.

Гражданские дела по ис�
кам прокурора находятся на
рассмотрении.

Автомобиль 3
на прикол
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ПОЭТ, прозаик, фолькло�
рист, методист, пере�

водчик, журналист, редак�
тор детского журнала «Иля�
чин», что в переводе озна�
чает «Сокол»… И все это об
одном человеке � Кулине
Салпагаровой. Одно лишь
перечисление ее занятий
дает представление о том
большом пути, который
проделала она в своей жиз�
ни. А жизнь ее не баловала.
Поколение Кулины Абул–
Керимовны � это «дети вой�
ны», война обрушилась на
них так же, как на взрослых
– холодом, голодом, разлу�
ками, а на маленькую Кули�
ну еще и годами депорта�
ции, которая продлилась
долгих четырнадцать лет.
Затем была хрущевская «от�
тепель», перестройка, кото�
рая у многих выбила почву
из�под ног. Но, выбрав свой
путь единожды, Салпагаро�
ва терпеливо и целеустрем�
ленно шла к своей заветной
цели. И сегодня она � гор�
дость карачаевского наро�
да, его бренд, символ пат�
риотизма и интернациона�
лизма, эталон правдивости
и скромности… Это не моя
выспренная патетика по
случаю, это эпитеты, кото�
рыми Кулину Абул�Кери�
мовну награждали работни�
ки и многочисленные посе�
тители Государственной На�
циональной библиотеки
имени Халимат Байрамуко�

ОТШУМЕЛИ майские
праздники, трепетно и

волнительно прошел повсе�
местно День Победы, но как
часто мы забываем, а мно�
гие и многие просто не зна�
ют, что война советского
народа против фашизма в
Европе � это часть Второй
мировой войны, в которой
милитаристская Япония
была союзницей гитлеровс�
кой Германии, и разгром
японского милитаризма �
это логическое завершение
военных действий практи�
чески во всём мире. Этому
периоду отечественной ис�
тории долгие годы уделя�
лось непростительно мало
внимания. О нём, как прави�
ло, упоминалось вскользь,
весьма кратко и чаще всего
как о малозначащем и крат�
ковременном эпизоде. В
результате даже у многих
наших сограждан, особенно
у тех, кто родился в постсо�
ветский период, сложилось
впечатление, что победа над
Японией достигнута исклю�
чительно усилиями амери�
канской армии и в основном
� применением флота и
авиации, без существенных
людских потерь. Порой это
пропагандистское по сути
утверждение (не имеющее,
разумеется, ничего общего
с реальными историческими
фактами) приводится совре�
менными псевдоисторика�
ми типа гг. Резуна, Веллера,
Млечина и пр. в качестве
примера того, как (в отличие
от методов советского Ген�
штаба) надо «правильно»
вести войну. Оставим эти
утверждения на совести их
авторов и постараемся най�
ти ответ на вопросы, кото�
рые редко освещаются даже
в специальной литературе.

Известно, что и до 1941
года отношения СССР и
Японии складывались весь�
ма напряжённо. В 1938 году
японская армия, захватив�
шая Северо�Восточный Ки�
тай, нанесла удар по совет�
ской территории в направ�
лении озера Хасан. В воен�
но�исторических источниках
этот акт агрессии часто рас�
сматривается как провока�
ция, но на самом деле эта
акция имела далеко идущие
цели. Достаточно взглянуть
на карту, чтобы был понятен
её истинный смысл. Дело в
том, что именно здесь по
очень узкой полосе при�
брежной территории, при�
надлежавшей Советскому
Союзу (а ныне � России),
проходила единственная
более или менее пригодная
для автотранспорта дорога
на Владивосток. Здесь же
была протянута железнодо�
рожная ветка из Кореи, име�
ющая выход и на Трансси�
бирскую магистраль. Отсю�
да по суше можно было бло�
кировать небольшие, но
имеющие важное значение
порты Зарубино и Посьет. В
случае успеха вполне реален
был и захват Владивостока,
а в перспективе � всего При�
морья и части Хабаровского
края вплоть до Амура. При�
нятые тогда военные меры
позволили дать эффектив�
ный отпор захватчикам, но
заодно выявили недостаточ�
ную защищённость нашей
границы. Поэтому в 1939�
1940 годах у советско�ки�
тайского участка границы в
Приморском крае была по�

Юбилей И ВРЕМЯ МОЖНО
ОСТАНОВИТЬ
вой, которые первыми от�
метили юбилейный – 75�й �
для нее год. Сама Салпага�
рова свой возраст никогда
не скрывала, вот и сейчас
смеется: «Когда тебе дале�
ко за семьдесят, глупо де�
лать вид, что ты родилась
вчера».

Писать Кулина начала
рано и довольно рано стала
членом Союза писателей
СССР и членом Союза жур�
налистов СССР, но никако�
го зазнайства, никакой гор�
дыни. Маленькая, хрупкая,
с тихой мягкой речью, с
фантастической эрудицией,
она не обладает той про�
бивной силой, про которую
известный поэт сказал: «Та�
лантам надо помогать, без�
дарности пробьются сами».
Но когда касается «талантам
надо помогать», тут она –
прирожденный боец. Соб�
ственно, эрудиция и изяще�
ство мысли у нее всегда со�
четались с прямотой и
принципиальностью сужде�
ний.

О природе щедрого та�
ланта Кулины Салпагаровой
первым в свое время напи�
сал известный карачаевс�
кий писатель и журналист
Сеит Лайпанов, но он боль�
ше делал упор на ее фоль�
клорные изыскания, а ведь
ее первая книга рассказов

«Водоворот» была напе�
чатана, когда Кулине ис�
полнилось 15 лет, потом
свет увидят «Солнце в
росе», «Голубые родни�
ки», «Постижение»…

Помимо поэзии и про�
зы Кулина занимается пе�
реводами, в частности
она перевела на карача�
евский язык трагедию
Шекспира «Ромео и Джу�
льетта». Но поистине тита�
ническую работу она проде�
лала над переводом книги
Назира Хасанова «Къарча»,
сделав это уникальное про�
изведение доступным для
широкого круга читателей.

Я, конечно, не литерату�
ровед и не критик, а про�
стой учитель из средней
школы маленького поселка
Майского, но могу одно ска�
зать: в плане сохранения,
развития и популяризации
родного языка ей мало рав�
ных. Ее «Хрестоматия» для
внеклассного чтения на ка�
рачаевском языке в 5�9
классах, «Занимательная
грамматика», сборник «Тю�
шюнюу», сотканный из
притчей и народных расска�
зов, а иными словами, спра�
вочник по воспитанию бла�
городного человека, ряд
дидактических материалов
стали настольными книгами
для многих преподавателей

карачаевского языка и ли�
тературы. И смею заверить
на опыте нашей школы, что
по методике Кулины Абул–
Керимовны карачаевский
язык можно выучить за три
месяца.

Глубокую образован�
ность Кулины Салпагаро�
вой, ее тонкую душевную
организацию отмечают и на
кафедре карачаево�балкар�
ского и ногайского языков
и литератур РИПКРО, где
она работает старшим пре�
подавателем.

Кулина все время в ра�
боте, даже когда принима�
ет гостей. Не удержавшись,
спросила как�то: «Неужели
не хочется иногда отложить
в сторону писанину и по�
смотреть что�нибудь инте�
ресно–захватывающее по
телевизору?». Кулина, слег�
ка усмехнувшись, ответила:
«Не знаю, из какой песни

эти строчки, но очень
верные: «Телефон � как
выстрел в спину. Телеви�
зор – злой сосед. Все
опутал паутиной везде�
сущий Интернет». Так
что нет ни времени, ни
желания смотреть
«ящик». Лучше пооб�
щаться лишний раз с
добрыми, открытыми,
светлыми людьми, кото�
рым хочется верить.
Сейчас, во время свобо�
ды мыслей и нравов,
сложно обладать этими
качествами, но у меня
получается. Еще я легко
вмещаю интерес к раз�
ным вещам � к живописи

и литературе, к музыке и
цветам. Люблю быть в ок�
ружении детей и работать
для них, в этом есть сумас�
шедший кураж, который
дает возможность дольше
не стареть. Все–таки 75 –
это возраст. И время не тер�
пит, так как в моем столе
еще много рукописей, кото�
рые ждут своего часа…»

Кажется, Агата Кристи
сказала: «Женщины редко
ошибаются в своих сужде�
ниях друг о друге». Так вот
хочу сказать: глядя на Кули�
ну Салпагарову, начинаешь
верить, что время можно
остановить, потому что она
практически не изменилась
с тех пор, как я ее увидела
в первый раз – такая же
обаятельная, хрупкая, вни�
мательная, энергичная... А
это было лет тридцать тому
назад.

Н. ЭДИЕВА,
п. Майский.

Кулина САЛПАГАРОВА.

Актуально!

ДОЛГ ПЛАТЕЖОМ
КРАСЕН, или Хорошо

там, где
нас нет?

ПРИЕЗДУ гостей – тури�
стов, альпинистов и

просто отдыхающих � у нас
в Карачаево�Черкесии все�
гда рады. Вот и сейчас в
рамках федеральной целе�
вой программы «Развитие
туризма на особо охраняе�
мых природных территори�
ях России» ведется работа
по паспортизации самых
популярных туристических
маршрутов в регионе, кото�
рые будут приводить в со�
ответствие со стандартами
качества и улучшения усло�
вий для туризма. Так что ми�
лости просим, как говорит�
ся. Однако и от иных турис�
тов хотелось бы более бе�
режного отношения к при�
роде и экологии.

Снова лето, снова тепло,
зелено и снова любители
активного отдыха из разных
регионов России и ближне�
го зарубежья нескончае�
мым потоком движутся в на�
правлении гор, в том числе
� в Карачаево�Черкесию.
Отправились в поездку и
мы, журналисты. Как всегда
у нас свой излюбленный
маршрут � по следам самих
туристов.

Не только классика
– Архыз и Домбай �
привлекает нынешнего
искателя приключе�
ний, но и другие, не
менее интересные ме�
ста манят людей с рюк�
заками. Аксаут и Мару�
ха, Рожкао и Джамагат,
Бичесын и Дукка, а так�
же десятки других мар�
шрутов становятся
оживленными, а по их
извилистым тропам
бодро топают ноги в
кедах и кроссовках,
берцах и трекингах.

Все туристы и аль�
пинисты по�разному
гостят в нашей респуб�
лике. Большинство,
как и положено у при�
роды в гостях, � по
всем правилам хорошего
тона; отдельные лица – с
варварским цинизмом ис�
панских конкистадоров.
Именно они и следы их пре�
бывания нас интересуют в
первую очередь.

Высоко в горы мы на
этот раз идти не стали, ог�
раничившись популярными
маршрутами в районе Те�
берды и Домбая. Первая
остановка – древнее озеро
Кара�Кель, где, несмотря на
студеную воду и запрет ку�
пания, плещутся в воде и
стар и млад. По прозрачной
водной глади реликтового
водоема скользят катама�
раны, по лесу бродят от�
дельные группы отдыхаю�
щих, а в прибрежной зоне
веселая компания затеяла
пикник в нескольких метрах
от кучи отходов после пре�
дыдущих «пикникующих».

По свидетельству мест�
ных предпринимателей,
своими габаритами эта куча
уже давно составила бы
конкуренцию Эльбрусу,
если бы раз в неделю, воо�
ружившись перчатками и
мусорными мешками, они
не подчищали бытовые от�
ходы, оставленные отдыха�
ющими. Когда�то здесь сто�
ял мусорный бак, но чьими�
то неправедными старани�
ями он пропал, и тебердин�
ская администрация пока не
торопится ставить новую
(недешевую, кстати) ем�
кость. Ныне акваторию озе�
ра постоянно украшает не�
презентабельная, но, вид�
но, тоже стремящаяся стать
реликтовой гора мусора.

Следующая наша оста�
новка – небольшая, но ве�
селая река Шумка. Первич�
ная инфраструктура для от�
дыхающих здесь налажена:
подъем непосредственно к
водопаду расчищен, лест�
ницы и мостик в хорошем

Озеро
Кара
Кёль.

Семья КОРЕШКОВЫХ
на Бадуках.

состоянии, добротные бе�
седки и лавочки для отдыха
стоят. Но после каждого
наплыва туристов восста�
навливать природную чис�
тоту приходится силами
лесничих.

Мы перемещаемся даль�
ше – к шумной и пенистой
реке Уллу Муруджу, которая
неизменно привлекает всех
проезжающих своей неукро�
тимой энергией и чистой
вкусной водой. По опреде�
лению экологов, это один из
самых чистых водоемов в
России и Европе. Ее льдис�
то�холодные голубые воды
берут свое начало высоко в
горах, на леднике, и счита�
ются целебными, сохраняя
свои свойства на всем про�

тяжении реки от истока до
устья. Останавливаясь
здесь, бодрые путешествен�
ники успевают полюбовать�
ся на речку, сделать красоч�
ные селфи на фоне бурля�
щего между валунов потока
воды и приобрести на па�
мять сувениры. Уезжая, не�
которые тоже оставляют
после себя другую «память»
в виде брошенных пустых
пакетов и бутылок или при�
лепив жевательную резинку
на коре дерева, а то и выре�
зав на ней свое нетленное
имя. И заниматься порядком
в зеленой зоне снова при�
ходится сотрудникам Тебер�
динского заповедника.
Впрочем, как и в ущелье
реки Гоначхир, куда мы тоже
заглянули.

В Гоначхирской долине и
выше по течению � в Клухор�
ском ущелье, где проходит
старая Военно�Сухумская
дорога, расположено одно
из красивейших озер КЧР
Туманлы�Кель, оно же � Фо�
релевое. Здесь в сезон лю�
дей всегда бывает много,
бывает больше полутора
тысяч за один выходной.
Ежедневно, проводив пос�
леднего гостя, инспекторы
обходят территорию отды�
ха и без «улова» не остают�
ся, хотя мусорные баки
здесь есть.

� Часто прямо на ходу из
машин выбрасывают мусор,
� сокрушается старший ин�
спектор Гоначхирского лес�
ничества начальник оперг�
руппы Заур Тахтиев. – Ста�
раемся для отдыхающих
сделать все, что нужно: раз�
девалки, мангалы, скамей�
ки и навесы, дрова хорошие
для костра запасаем. Доро�
гу у нас делают хорошую…
Хотелось бы в ответ просто
культурного отношения к
нашим заповедным местам.

Две мобильные оперг�
руппы лесных инспекторов
по четыре человека в каж�
дой постоянно патрулируют
лес в этом районе, всегда
готовы прийти на помощь и
выручку; ликвидация зава�
лов и пожаров – тоже их ра�
бота. Но зачастую их пер�
воочередным занятием ста�
новится уборка мусора за
посетителями Теберды и
Домбая.

Справедливости ради
следует отметить, что порой
сознательность проявляют

и сами туристы. Так,
на маршруте «Бадукс�
кие озера» в Тебер�
динском государ�
ственном природном
биосферном заповед�
нике, куда мы заехали
на обратном пути, ин�
спектор Казим Хапаев
рассказал, как одна из
туристок, вернувшись
из похода к озерам,
притащила с собой
целый мешок чужого
мусора, который она
насобирала на тропе.

� Если бы каждый
нес ответственность
хотя бы за себя, воп�
рос загрязнения при�
родных ресурсов не
возникал бы. Ведь не�
сут же люди с собой в

поход целые рюкзаки съес�
тных припасов, почему об�
ратно отходы не прихва�
тить? При этом большая
часть туристов с детьми.
Какой же пример взрослые
подают юному поколению?
– возмущается Казим, по�
чти 17 лет работающий в
заповеднике.

При этом практически
все гости Карачаево�Черке�
сии уезжают довольными,
отдохнувшими и полными
впечатлений. Ставропольцы
и краснодарцы, нижегород�
цы и астраханцы, москвичи
и туляки, южане и сибиряки
– за этот день кого мы толь�
ко не встретили на маршру�
тах и в местах отдыха.

На Бадуках познакоми�
лись с гостями из Крыма.
Мать и дочь Корешковы –
туристки со стажем. В род�
ной Севастополь они увезут
массу впечатлений от похо�
дов и экскурсий по краси�
вейшим местам и маршру�
там Домбая и Теберды. При
этом обе � Наталья Бори�
совна и 24�летняя Анаста�
сия � считают, что бережное
отношение к своей планете
– святой долг каждого че�
ловека, живущего на ней.

Как же сделать так, что�
бы от тесного общения нас
с природой последнюю не
приходилось интенсивно
реанимировать раз за ра�
зом? А то ведь получается,
что по�настоящему она жи�
вет и здравствует только
там, где нас нет. И поэтому
в очередной раз хочется
призвать как своих земля�
ков, так и гостей республи�
ки не забывать о том, что мы
на Земле – всего лишь гос�
ти, и только природа – ис�
тинная хозяйка. Так пусть
там, где мы есть, всегда
будет хорошо!

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото автора.

Сохраним лес для потомков
ЛЕСНЫЕ пожары и неконт�

ролируемые палы сухой
травы с каждым годом ста�
новятся все более острой
проблемой, а ущерб, нано�
симый пожарами природе и
людям, все менее терпи�
мым.

Причинами лесных пожа�
ров являются грозовые разря�
ды, переходы огня с сопредель�
ных территорий и даже умышленные под�
жоги, но подавляющее большинство (не
менее 70% таких пожаров) возникают от
неосторожного обращения с огнем: это и
разведенный костер, окурок или спичка, и
даже битое стекло, которое отражает сол�
нечные лучи.

Пожары редко возникают без вмеша�
тельства человека � чтобы появился огонь,

одних только высоких темпе�
ратур воздуха недостаточно.
Среди основных причин � ха�
латность и беспечность лю�
дей. Следует помнить о том,
что категорически запреща�
ются травяные палы в практи�

ке сельского хозяйства.
Тебердинский заповедник

просит быть аккуратными и не�
равнодушными на природной терри�

тории и не допускать нарушений, которые
могут вызвать пожар в лесу.

За нарушение правил пожарной безо�
пасности и режима заповедника нарушите�
ли привлекаются к ответственности в ад�
министративно�уголовном порядке.

В. САРКИСЯН,
методист экологического отдела

Тебердинского госзаповедника.

Страницы
истории

ВОЙНА, КОТОРАЯ
ДЛИЛАСЬ РОВНО
МЕСЯЦ… Малоизвестные

факты и обстоя

тельства войны

СССР с Японией

строена линия капитальных
бетонных ДОТов, каждый из
которых представлял собой
небольшую крепость, осна�
щенную лёгкими артилле�
рийскими орудиями и пуле�
мётами. Экипаж такого ДОТа
состоял примерно из 15�20
человек и входил в состав
одного из пулемётно�артил�
лерийских батальонов 25�й
Краснознамённой Дальне�
восточной армии. Эта погра�

ничная линия обороны ока�
залась в дальнейшем серь�
ёзным фактором, сдержива�
ющим территориальные ап�
петиты японских генералов.
Что касается действий эки�
пажей ДОТов в период 1941�
1945 гг., о них будет сказано
несколько ниже.

С началом военных дей�
ствий 22 июня 1941 г. на
западной границе СССР все
подразделения войск на
Дальнем Востоке были при�
ведены в боевое состояние
и сосредоточены на пригра�
ничных позициях. Здесь
надо отметить, что, опасаясь
спровоцировать японцев и
ввергнуть страну в войну на
два фронта, Верховное ко�
мандование отдало стро�
жайший приказ не открывать
огонь ни при каких обстоя�
тельствах. Однако в японс�
кой армии такого приказа не
было, поэтому противник,
вдохновлённый успехами
своих союзников�гитлеров�
цев на первом этапе войны,
непрерывно устраивал про�
вокации на границе, причём
иногда весьма опасные. По
воспоминаниям моего отца,
Петра Романенко, бывшего
участником этих событий,
облёты японскими самолё�
тами нашей территории, на�
стоящая охота японских
снайперов за красноармей�
цами с противоположной
стороны границы, стрельба
из орудий холостыми снаря�
дами в сторону советских
позиций � всё это было по�
вседневной действительно�
стью с июня по декабрь 1941
года. Советские солдаты
почти непрерывно находи�
лись в окопах и возле пушек,
зимой на лютом морозе, не
отвечая на провокации япон�
ской военщины. При этом,
однако, командиры артил�
лерийских подразделений
на свой страх и риск держа�
ли пушки заряженными, что
было вообще�то запрещено.
В то время, когда немецкие
полчища рвались к Москве,
их японские союзники фак�
тически отвлекали на себя

несколько десятков боеспо�
собных дивизий.

После разгрома немцев
под Москвой провокации на
восточной границе заметно,
хотя и не полностью, сокра�
тились, часть войск Дальне�
восточного фронта была от�
правлена на запад, а часть
по�прежнему осталась на
месте для охраны границы.
Здесь следует вспомнить о
линии ДОТов, о которых ска�

зал ранее. Численность по�
граничных войск на востоке
была в эту пору невелика,
особенно с учётом того, что
длина пограничной полосы
составляла, например в
Приморье, примерно 1000
километров. Поэтому патру�
лирование границы было
поручено экипажам ДОТов.
Под руководством профес�
сиональных офицеров�по�
граничников они организо�
вали службу так, что проход
шпионов, диверсантов, кон�
трабандистов и прочих не�
званых гостей был практи�
чески прекращён, многие из
тех, кто пытался его осуще�
ствить, задерживались и
передавались в органы
НКВД.

Когда война в Европе
подошла к концу, американ�
ское руководство стало на�
стойчиво просить Сталина
объявить как можно быстрее
войну Японии. Может воз�
никнуть вопрос: почему
столь оснащённая и, по за�
явлениям западных специа�
листов, могущественная ар�
мия США нуждалась всё же
в помощи СССР? Для того
чтобы понять причину такой
настойчивости, следует
вспомнить об одной из во�
енных операций американ�
цев, которую они часто на�
зывают «величайшей в исто�
рии» � о битве за остров
Иводзима.

Как готовились в 1945
году к штурму Иводзимы
американцы? Они сосредо�
точили мощные силы фло�
та: 15 линейных кораблей,
20 крейсеров, 103 эсминца,
а всего � более 700 боевых
кораблей. Поддерживали
эту операцию более 1400
палубных и базовых самоле�
тов, то есть очень мощный
воздушный флот. Однако
результаты Иводзимской
операции показывают, что
«техническая война без по�

терь» � не более чем блеф
проамериканской пропаган�
ды. В том сражении за срав�
нительно небольшой остров
американская сторона поте�
ряла более 28 тысяч чело�
век, в том числе около 5
тысяч убитыми и примерно
23 тысячи ранеными. Япон�
ские самолеты потопили 14
американских кораблей и
судов, включая линкоры и
авианосец «Bismarck Sea»,
на котором погибли 300 че�
ловек команды, а другой
авианосец � «Saratoga» �
вследствие атаки пяти лет�
чиков�камикадзе получил
серьезные повреждения. И
это на море, где США безо�
говорочно доминировали!
Американский конгресс
счёл такие потери настоль�
ко чудовищными и неприем�
лемыми, что часть конгрес�
сменов пыталась иницииро�
вать немедленное прекра�
щение войны и мирные пе�
реговоры с Японией. Прези�
дент США Ф. Рузвельт на
конференции в Ялте прямо
говорил, что американское
общественное мнение чрез�
вычайно чувствительно к
потерям своих войск.

Скорее всего командо�
вание США, во�первых, по�
нимало, что справиться са�
мостоятельно и в приемле�
мые сроки с миллионной
японской Квантунской ар�
мией, расположенной в
Манчжурии и Корее, оно не
способно, военные дей�
ствия могут затянуться на
неопределённый срок. К
тому же оно панически бо�
ялось, что в этом случае
потери войск США много�
кратно превысят суммар�
ные потери за весь преды�
дущий период Второй ми�
ровой войны. Во�вторых,
Квантунская армия занима�
ла территорию, сравнимую
по площади со всей Евро�
пой. Армия США не имела
опыта организации военных
операций на столь огром�
ных континентальных про�
странствах. В то же время
действия советских танко�
вых соединений в Европе
показали их способность
решать такого рода воен�
ные задачи. Более того, в
середине 45�го года амери�
канское командование на�
стаивало даже на том, что�
бы СССР принял участие в
боях на острове Окинава,
оно было готово предоста�
вить транспортные суда для
доставки туда советских
танков. Правда, после того,
как наши войска очистили
от японцев Сахалин, амери�
канцы категорически отка�
зались от советской помо�
щи, решив не делить ни с
кем плоды победы, но это
уже � другое время и другие
обстоятельства.

В современной литера�
туре о войне можно иногда
встретить утверждение о
том, что Сталин на самом
деле не хотел и не собирал�
ся вступать в войну с Япо�
нией и только настойчи�
вость президента Рузвель�
та заставила его пойти на
этот совсем не нужный для
нашей страны шаг. Так ли
это? Такого рода утвержде�
ния весьма сомнительны.
По некоторым заслуживаю�
щим доверия мемуарам
современников, Сталин
действительно говорил, что
«с разгромом Германии
наша война закончилась».
Но эти слова, скорее всего,
были понятной политичес�
кой уловкой. Воспоминания
тех, кто служил во время
войны на Дальнем Востоке,

свидетельствуют, что подго�
товка к разгрому японских
войск началась существен�
но раньше, нежели после
Ялтинской конференции.

Скорее всего, планы по
военным действиям на даль�
невосточном театре созре�
ли сразу же после того, как
Красная Армия вышла на
государственную границу
СССР. Сталин ясно понимал,
что если Советский Союз не
уничтожит давнего агрессо�
ра на своей восточной гра�
нице, то в конечном счёте
там осядет либо армия ки�
тайского генералиссимуса
Чан Кайши, все симпатии
которого адресованы ис�
ключительно США, либо
сама американская армия с
последующей расстановкой
военных баз в непосред�
ственной близости от нашей
страны. По расчётам совет�
ского руководства, вступле�
ние нашей армии в Китай и
Корею могло обеспечить по�
беду народно�освободи�
тельных армий этих стран в
борьбе за власть и возник�
новение в будущем дружес�
ких соседних государств.

По свидетельству моего
отца, который нёс службу на
одном из уже упомянутых
приграничных оборонитель�
ных сооружений в районе
озера Хасан, уже в 1944 году
в подразделение были дос�
тавлены 120�мм полковые
миномёты, и началось ин�
тенсивное переучивание
личного состава на новый
вид оружия с ориентацией
на наступательные дей�
ствия. В то же время обору�
довались открытые мино�
мётные позиции, активно
велась разведка целей на
сопредельной стороне. Од�
новременно экипажи пере�
формировывались во взво�
ды, оснащались дополни�
тельно к телефонам радио�
станциями. В начале 1945 г.
им уже придавались и сред�
ства транспорта.

В задачу этой статьи не
входит подробное описание
наступления Красной Ар�
мии. Отмечу лишь то, что её
удар был ошеломляющим и
совершенно неожиданным.
Японские генералы никак не
ожидали, что советские тан�
ки преодолеют безводные
горы Большого Хингана и
войдут в Китай с непрохо�
димой, по их мнению, сто�
роны. Они не ожидали, что
на 1�м Дальневосточном
фронте во время сильней�
шего ливня артиллерийские
корректировщики в сопро�
вождении разведгрупп зай�
мут высоты на берегу реки
Тумендзян, и, как только
упадёт утренний туман, бу�
дет открыт точный ураган�
ный огонь по японским по�
зициям, как, впрочем, не
ожидали встречи с военной
техникой, далеко превзо�
шедшей всё, что имелось в
императорской армии.
Японские гарнизоны у гра�
ницы сопротивлялись с от�
чаянным упорством, и эта
война была жестокой, с тя�
жёлыми потерями, а никак
не лёгкой прогулкой, и то,
что она оказалась столь
скоротечной, � это резуль�
тат выучки, мужества и ве�
ликого труда советских во�
инов и тех, кто ковал побе�
ду в тылу.

Эта война началась 9 ав�
густа 1945 года и длилась
всего месяц. И именно она
поставила последнюю точку
во Второй мировой войне.

В. РОМАНЕНКО,
писатель.

Нижний Архыз.
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ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ

Карачаево	Черкесский
финансово	юридический

колледж

НА БАЗЕ 9 и 11 КЛАССОВ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

на 2016�2017 учебный год

Адрес:  г. Черкесск, ул. Крайняя, 86
(р�н медсанчасти), тел.: 23�81�25, 23�80�83.

Адрес сайта: http://kchfut09.ru/

РАЗНОЕ
 Черкесскому городс�

кому муниципальному уни�
тарному предприятию «Спе�
циализированное автохо�
зяйство по уборке города»
ТРЕБУЮТСЯ:

� водители на мусорово�
зы;

� трактористы;
� автослесари.
Оплата высокая.
Обр. по тел.: 23�68�71,

23�68�28.

Д О К Л А Д
Уполномоченного по правам человека
в Карачаево�Черкесской Республике

Продолжение.
Начало в № 46, 49, 53,

61, 70�71, 78�79, 82�83,
84, 86�87, 88, 93,

94�95, 96, 97, 98�99,
102�103, 104, 105,

108.
Так, в адрес Уполномо�

ченного поступило обраще�
ние гражданки М. с жалобой
на отказ Управления труда
и социальной защиты насе�
ления Ногайского муници�
пального района в назначе�
нии и выплате республикан�
ского материнского капита�
ла, предусмотренного Зако�
ном Карачаево�Черкесской
Республики от 06.12.2013
№ 81�РЗ «О республиканс�
ком материнском капитале
при рождении (усыновле�
нии) четвертого ребенка
или последующих детей в
Карачаево�Черкесской Рес�
публике и наделении орга�
нов местного самоуправле�
ния муниципальных райо�
нов и городских округов
Карачаево�Черкесской Рес�
публики отдельными госу�
дарственными полномочия�
ми».

Изучив представленные
заявительницей документы,
а также письменный отказ
Управления труда и соци�
альной защиты населения
администрации Ногайского
муниципального района в
назначении и выплате рес�
публиканского материнско�
го капитала, Уполномочен�
ным были усмотрены фак�
ты нарушения социальных
прав гражданки М. На осно�
вании вышеизложенного
Уполномоченный обрати�
лась в Адыге�Хабльскую
межрайонную прокуратуру
с просьбой провести про�
верку законности и обосно�
ванности отказа Управле�
ния труда и социальной за�
щиты населения Ногайско�
го муниципального района
в предоставлении респуб�

Любовь
Шамильевну
УЗДЕНОВУ

с 80�летним юбилеем!

Родственники.

В день юбилея от души
желаем счастья и здоровья,

радости, добра, веселья.
Будь и дальше такой,
как прежде, доброй.
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Требуются на работу:Требуются на работу:

Обр. по тел. 22�85�50.

 водитель на КамАЗ, категории В, С, D, Е;
 водитель на легковую машину с опытом работы;
 юрист с опытом работы не менее трех лет;
 инженер по технике безопасности и экологии.

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович (г. Чер@
кесск, пр. Ленина, д.2 hapaevs@gmail.com, т. 26@01@37) насто@
ящим извещает о проведении кадастровых работ по подго@
товке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных в
счет выделяемых земельных долей из общей долевой соб@
ственности по адресу: КЧР, Прикубанский район, СХА имени
Красных Партизан, с к.н.09:02:0000000:7251,7252,7253, паш@
ня поле №3 площадью 4,1 га; сельхозугодья урочище «Лени@
вое» участок 13 площадью @ 2,0 га каждому. СПК «Мичурин@
ский» с к.н. 09:02:0000000:3859, пастбище поле №46,105
площадью 0,95 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Хабов Расул Му@
стафаевич (КЧР, Прикубанский район, с. Привольное, ул. Парти@
занская, 23, т. 8@906@444@43@59).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Чер@
кесск, ул. Ленина, д. 2, 2 этаж, каб. 5, 26.08.2016 г. в 10@00.
С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу: г.
Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2 этаж, каб. 5. Возражения, допол@
нения, предложения по доработке проекта межевания ЗУ при@
нимаются в течение  30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2 этаж, каб. 5.

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович (г. Чер@
кесск, пр. Ленина, д. 2, hapaevs@gmail.com, т. 26@01@37) насто@
ящим извещает о проведении кадастровых работ по подготов@
ке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных в счет
выделяемых земельных долей из общей долевой собственно@
сти из земельных участков, расположенных по адресу: КЧР,
Прикубанский район, СПК «Ильичевский», с кадастровым но@
мером 09:02:0060401:39 – поле №13: Кочкарова Мадина
Хаджибековна, пашня площадью 4,94 га; с к.н.
09:02:0000000:2034 сенокос  поле № 42 площадью 0,29 га;
пастбище поле № 42 площадью 0,87 га.   СПК «Октябрьский»
с к.н. 09:02:0000000: 4445 сенокос поле № 37 площадью 0,94
га; залежи поле № 37 площадью 0,28 га; пастбище поле № 37
площадью 0,88 га.

Заказчиком кадастровых работ является Кочкарова Мади@
на  Хаджибековна (КЧР, Прикубанский район, с. Ильичевское,
ул. Школьная, 11, т. 9632862572).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Чер@
кесск, ул. Ленина, д. 2, 2 этаж, каб. 5, 26.08.2016 г. в 10@00.
С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу: г.
Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2 этаж, каб. 5. Возражения, допол@
нения, предложения по доработке проекта межевания ЗУ при@
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2 этаж, каб. 5.

Магазину «ДизельСервис»
ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ

менеджер со знанием запчастей, помощник зав.складом.
Обр. по тел.: 27�13�53, 8�963�171�02�22.

сотрудники
с опытом работы:
# в торговой сфере;
# руководители;
# в госслужбе.
Возраст не помеха.

В ООО «Оптторгрегион».

ТРЕБУЮТСЯ

Тел. 8�938�028�47�30.

Работа!

на базе 9, 10, 11 классов со сроком обучения
2 года 10 месяцев и З года 10 месяцев

по специальностям:
 Техническое обслуживание и ремонт автомобильного

транспорта;
 Строительство и эксплуатация зданий и сооружений;
 Сварщик;
 Автомеханик (водитель категорий «В», «С»);
 Мастер столярно#плотничных и паркетных работ;
 Мастер жилищно#коммунального хозяйства;
 Мастер общестроительных работ;
 Мастер отделочных строительных работ;
 Мастер по обработке цифровой информации;
 Электромонтажник электрических сетей и оборудования;
 Машинист дорожных и строительных машин;
 Технология продукции общественного питания;
 Социальный работник;
 Повар; кондитер.
Всем студентам выплачивается стипендия, иногородним

предоставляются места в общежитии, бесплатное питание.
Юноши пользуются отсрочкой от призыва в армию. После
окончания учебы все выпускники принимаются в вузы без
ЕГЭ.
Наш адрес: г. Черкесск, ул. Ставропольская, 117.

Справки по тел: 20�50�99; 20�49�11;
20�52�93 � приемная комиссия.

Проезд: автобусы №№ 7, 10, 12, 14, 17
(остановка «Детская больница»).

КЧР ГБПОО «Многопрофильный
технологический колледж»
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СТУДЕНТОВ

на 2016�2017 учебный год

АО «Карачаево�Черкесская гидрогенерирующая
компания» (100% ДО ПАО «РусГидро»)

сообщает о проведении аукциона
по продаже имущественных комплексов Эшкаконской

и Учкуланской МГЭС
ОПИСАНИЕ АКТИВА
Адрес места нахождения: Карачаево@Черкесская Респуб@

лика
В состав входит:
Учкуланская МГЭС, расположенная по адресу: Карачаево@

Черкесская Республика, Карачаевский район, аул Учкулан;
Эшкаконской МГЭС, расположенная по адресу: Карачае@

во@Черкесская Республика, Малокарачаевский район, Учкекен@
ское СП, примерно в 6 км от с. Учкекен по направлению на юг.

Начальная цена реализации: 48 234 972 (Сорок восемь
миллионов двести тридцать четыре тысячи девятьсот семьде@
сят два) рубля с учетом НДС – 18%.

Требование обеспечения заявки: 50 000,0 рублей (НДС
не облагается)

Шаг повышения цены: 100 000,0 – 150 000,0 рублей
Вид имущества: Недвижимое и движимое и имущество
Назначение имущества: Гидроэлектростанции.
ИНФОРМАЦИЯ О ТОРГАХ
Форма проведения торгов: аукцион на повышение
Дата окончания приема заявок 22.08.2016 10:00 [GMT +3]
Дата проведения торгов: 22.08.2016 11:00 [GMT +3]
Организатор торгов: АО «Единая электронная торговая

площадка»
Ознакомиться с полным текстом извещения, а также по#

дать заявку на участие в аукционе можно на сайте электрон#
ной торговой площадки АО «Единая электронная торговая
площадка»: https://com.roseltorg.ru/#com/procedure/view/
procedure/216861

КОНТАКТНОЕ ЛИЦО
Соловьев Геннадий Владимирович
тел. +7(8782)25�54�22, доб. 23�63; моб. +7(928)384�42�08
Адрес электронной почты: SolovievGV@kchf.rushydro.ru

Нашедших уте@
рянные документы
на имя Гергова Бо@
риса Ибрагимовича
просим вернуть за
вознаграждение

по адресу:
г. Черкесск, ул.

Кавказская, 16/12,
тел. 28�09�59.

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович (г. Черкесск, пр.
Ленина, д. 2, hapaevs@gmail.com, тел. 26@01@37) настоящим извещает о
проведении кадастровых работ по подготовке межевого проекта в отно@
шении ЗУ, образованных в счет выделяемых земельных долей из общей
долевой собственности по адресу: КЧР, Прикубанский район, СПК «Ми@
чуринский», с к н. 09:02:0000000:3900,3760, пашня поле № 6, 5 участок
5 и поле № 42 участок 21 площадью 3,9 га каждый; сенокос поле № 108
участок 37 и поле № 106 участок 35 площадью 1,25 га каждый; пастбище
поле № 105 участок 12 и поле № 118 участок 26 площадью 0,95 га
каждый.

Заказчиком кадастровых работ является Кульчаева 3улифа Мусса@
евна (КЧР, г. Усть@Джегута, ул. Колхозная, 70, тел. 8@928@382@88@34).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местопо@
ложения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Ленина,
д. 2, 2@й этаж, каб. № 5, 26.08.2016 г. в 10@00 час.

С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу: г. Чер@
кесск, ул. Ленина, д. 2, 2@й этаж, каб. № 5. Возражения, дополнения,
предложения по доработке проекта межевания ЗУ принимаются в тече@
ние 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул.
Ленина, д. 2, 2@й этаж, каб. № 5.

«Администрация Ногайского муниципального района инфор@
мирует население о наличии земельного участка для заключе@
ния договора купли@продажи, с кадастровым номером
09:01:0160001:1160, мерою 1500 кв.м, для индивидуального
жилищного строительства, категория земель: земли населен@
ных пунктов, расположенного по адресу: КЧР, Ногайский рай@
он, а. Икон@Халк, по ул. Совхозной, участок № 26. Дата начала
приема заявок – 26.07.2016. Дата окончания приема заявок –
26.08.2016. Дата подведения итогов – 29.08.2016.

Прием заявлений о намерении участвовать в аукционе по
продаже права на заключение договора купли@продажи зе@
мельного участка осуществляется по адресу: КЧР, Ногайский
район, п. Эркен@Шахар, ул. Некрасова, 16, в отделе сельского
хозяйства, охраны окружающей среды и земельных отноше@
ний. Прием заявителя осуществляется по выбору заявителя
лично либо посредством почтовой связи на бумажном носите@
ле или в форме электронных документов с использованием
информационно@телекоммуникационной сети Интернет.

«Администрация Ногайского муниципального района инфор@
мирует население о наличии земельного участка для заключе@
ния договора купли@продажи, с кадастровым номером
09:01:0160001:1162, мерою 1500 кв.м, для индивидуального
жилищного строительства, категория земель: земли населен@
ных пунктов, расположенного по адресу: КЧР, Ногайский рай@
он, а.Икон@Халк, по ул.Совхозной, участок № 24. Дата начала
приема заявок – 26.07.2016. Дата окончания приема заявок –
26.08.2016. Дата подведения итогов – 29.08.2016.

Прием заявлений о намерении участвовать в аукционе по
продаже права на заключение договора купли@продажи зе@
мельного участка осуществляется по адресу: КЧР, Ногайский
район, п.Эркен@Шахар, ул.Некрасова, 16, в отделе сельского
хозяйства, охраны окружающей среды и земельных отноше@
ний. Прием заявителя осуществляется по выбору заявителя
лично либо посредством почтовой связи на бумажном носите@
ле или в форме электронных документов с использованием
информационно@телекоммуникационной сети Интернет.

 Администрация Ногайского муниципального района ин@
формирует население о наличии земельного участка для зак@
лючения договора аренды сроком на 3 года, с кадастровым
номером 09:01:0080002:379, мерою 1500 кв. м, для ведения
личного подсобного хозяйства, категория земель: земли насе@
ленных пунктов, расположенного по адресу: КЧР, Ногайский
район, а. Адиль@Халк, ул. Подгорная. Дата начала приема
заявок – 26.07.2016 г. Дата окончания приема заявок –
26.08.2016 г. Дата подведения итогов – 29.08.2016 г.

Прием заявлений о намерении участвовать в аукционе по
продаже права на заключение договора аренды земельного
участка осуществляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п.
Эркен@Шахар, ул. Некрасова, 16, в отделе сельского хозяй@
ства, охраны окружающей среды и земельных отношений.
Прием заявителя осуществляется по выбору заявителя лично
либо посредством почтовой связи на бумажном носителе или
в форме электронных документов с использованием инфор@
мационно@телекоммуникационной сети Интернет.

www.denresp.ru
тел. 26�36�34;
dr�09@mail.ru

Теперь ваши
объявления,

а также рекламу
вы можете
разместить

и на сайте газеты
«День республики»

Телефон отдела рекламы

26-36-3426-36-3426-36-3426-36-3426-36-34

Семьи Нашевых, Алиевых.

Эмилию
Ильгаровну

АЛИЕВУ
с присвоением очередного звания

капитана вн. службы
МВД КЧР.

Желаем успехов во всем,
неиссякаемой энергии,

личного счастья!

Родные и близкие от души
ПОЗДРАВЛЯЮТ

ликанского материнского
капитала гражданке М.

Проверкой, проведен�
ной Адыге�Хабльской меж�
районной прокуратурой,
установлено, что решение,
принятое комиссией по на�
значению пособий при Уп�
равлении труда и социаль�
ной защиты населения в
Ногайском муниципальном
районе, является незакон�
ным и необоснованным, так
как принято с нарушением
норм действующего зако�
нодательства.

В целях устранения вы�
явленных нарушений зако�
на и отмены решения ко�
миссии об отказе в назна�
чении и выплате республи�
канского материнского ка�
питала начальнику Управле�
ния труда и социальной за�
щиты населения админист�
рации Ногайского муници�
пального района внесено
представление в порядке
статьи 24 Федерального
закона «О прокуратуре Рос�
сийской Федерации».

Таким образом, права
заявительницы были вос�
становлены.

В 2015 году к Уполномо�
ченному обращались граж�
дане, желающие усыновить
(удочерить), принять на
воспитание в семью ребен�
ка. Проблема состояла в
том, что ими были поданы в
Министерство образования
и науки Карачаево�Черкес�
ской Республики все необ�
ходимые документы, но на
протяжении длительного
периода предложений так и
не поступило, хотя в банке
данных числится 129 детей
для возможного принятия в
семью и 95 лиц, желающих
принять на воспитание де�
тей.

Разбираясь в сложив�
шейся ситуации, Уполномо�
ченный обратилась в Мини�
стерство образования и

науки Карачаево�Черкес�
ской Республики с
просьбой объяснить причи�
ны такого положения. В ка�
честве причин были указа�
ны следующие: как прави�
ло, будущие родители выс�
казывают свои пожелания к
кандидатуре ребенка (пол,
возраст, цвет волос, цвет
глаз, отсутствие заболева�
ний у ребенка и др.). При
появлении в базе данных
ребенка, соответствующего
хотя бы нескольким пара�
метрам, заявители сразу же
информируются. Второй
причиной является наличие
у кандидатов на усыновле�
ние (удочерение) родных
братьев и (или) сестер, без
согласия которых усынов�
ление невозможно, а при�
нять в семью не одного ре�
бенка, а сразу нескольких
желающих практически нет.
Поэтому проблема остает�
ся нерешенной.

Несмотря на все трудно�
сти, по сведениям Мини�
стерства образования и на�
уки КЧР, по состоянию на
01.01.2016 количество се�
мей, принявших на воспита�
ние детей, составляет 682
семьи, из них принявших
детей в 2015 году – 136
семей. Количество детей,
принятых на воспитание, по
состоянию на 01.01.2016
составляет 912 детей, из
них принятых в семью в
2015 году – 156 детей.

Это определенно значи�
мые показатели. Приятно
осознавать, что в нашей

республике проживают не�
равнодушные люди.

В ходе выездного при�
ема 9 октября 2015 года в
Урупском районе КЧР к
Уполномоченному обрати�
лась гражданка П. с
просьбой оказать содей�
ствие в решении ряда воп�
росов социального характе�
ра, касающихся её как при�
ёмного родителя и её мно�
годетной семьи.

Заявительницей не были
представлены какие�либо
документы, подтверждаю�
щие факты нарушения ее
прав. Поэтому в целях уста�
новления всех обстоя�
тельств Уполномоченным
была проведена рабочая
встреча с должностными
лицами районной админис�
трации, в чьём ведении на�
ходится разрешение по�
ставленных вопросов. Пос�
ле необходимых консульта�
ций заявителю дан ответ по
обозначенным ею пробле�
мам.

По вопросу оформления
удостоверения приёмного
родителя установлено, что
Постановление Правитель�
ства Российской Федера�
ции от 17.06.1996 № 829 «О
приемной семье», которым
была утверждена форма
удостоверения, утратило
силу с 18 мая 2009 года в
связи с принятием Поста�
новления Правительства
РФ № 423. На текущий мо�
мент форма удостоверения
приемного родителя ни
федеральным, ни респуб�

ликанским нормативными
актами не предусмотрена.
Однако главы администра�
ций муниципальных райо�
нов и городских округов
вправе принимать на мес�
тах решения об утвержде�
нии формы удостоверений
и порядке их выдачи прием�
ным семьям. На основании
изложенного Уполномочен�
ный обратилась к главе ад�
министрации Урупского му�
ниципального района с
просьбой рассмотреть воп�
рос о выдаче удостовере�
ний приемным семьям в
районе.

Что же касается прекра�
щения выплаты пособия на
приёмного сына Н. в связи
с зачислением его в Став�
ропольское президентское
кадетское училище, то оно
является правомерным, по�
скольку он принят на пол�
ное государственное обес�
печение.

По вопросу предостав�
ления льгот в сфере обра�
зования и оказания жилищ�
но�коммунальных услуг, пу�
тевок в дома отдыха граж�
данке П. рекомендовано
представить подтверждаю�
щие документы в соответ�
ствующие ведомства.

Еще одной категорией
граждан, нуждающихся в
социальной защите, в на�
шей республике являются
лица пожилого возраста и
инвалиды, проживающие в
домах�интернатах.

К Уполномоченному по
правам человека в Карача�

ево�Черкесской Республи�
ке устно обратился житель
дома�интерната общего
типа для престарелых и ин�
валидов в городе Черкес�
ске, не пожелавший пред�
ставиться в целях безопас�
ности, об издании руковод�
ством дома�интерната при�
казов о применении взыс�
кания в виде ограничения
права на свободное пере�
движение за пределы дома�
интерната. По словам зая�
вителя, применение такого
взыскания, а также срок его
действия не урегулированы
ни одним  нормативным
правовым актом.

Кроме того, заявитель
пояснил, что такое взыска�
ние применяется не ко всем
нарушителям Правил пре�
бывания в доме�интернате,
а только к тем, к которым
администрация относится
предвзято.

На основании вышеиз�
ложенного Уполномочен�
ный обратилась в прокура�
туру Карачаево�Черкесской
Республики с просьбой про�
вести проверку законности
издания руководством
дома�интерната общего
типа для престарелых и ин�
валидов приказов о приме�
нении каких�либо взыска�
ний к гражданам, прожива�
ющим в доме�интернате.

По поручению прокура�
туры Карачаево�Черкес�
ской Республики прокурату�
рой города Черкесска была
проведена проверка, кото�
рой установлены факты не�

законного издания руковод�
ством дома�интерната при�
казов, ограничивающих
право свободного передви�
жения граждан за пределы
дома�интерната. Незаконно
изданные приказы были от�
менены, а руководству вы�
даны рекомендации о недо�
пущении впредь подобных
фактов.

С целью проведения
анализа соблюдения прав
граждан, нуждающихся в
психиатрической помощи,
сотрудники аппарата Упол�
номоченного по правам че�
ловека в КЧР совместно с
главным федеральным ин�
спектором аппарата полно�
мочного представителя
Президента РФ в СКФО А.В.
Потаповым посетили КЧРГК
ЛПУ «Психиатрическая
больница» (п. Кубрань).

В ходе проверки обра�
щалось внимание на соот�
ветствие условий и поряд�
ка нахождения граждан в
указанном учреждении тре�
бованиям Конвенции о за�
щите прав человека и ос�
новных свобод от 4 ноября
1950 года, Закону Российс�
кой Федерации от 02 июля
1992 года № 3185�1 «О пси�
хиатрической помощи и га�
рантиях прав граждан при
ее оказании», ГК РФ и дру�
гим нормативным право�
вым актам.

На момент посещения
КЧРГК ЛПУ «Психиатричес�
кая больница» установлено
следующее.

Здание, в котором рас�
полагается Карачаево�Чер�
кесское республиканское
государственное казенное
лечебно�профилактическое
учреждение «Психиатри�
ческая больница» (далее �
Психиатрическая больница)
построено в 1886 году, пос�
ледний капитальный ре�
монт производился в 1993
году. Психиатрическая

больница включает в себя
комплекс зданий: админис�
тративный корпус, прием�
ный покой, пищеблок, лабо�
раторию, физкабинет, пра�
чечную, дезинфекционную
камеру, аптеку (медицинс�
кие препараты имеются в
полном объеме, с истекшим
сроком хранения не выяв�
лено), четыре стационар�
ных лечебных отделения
общего типа (2 корпуса
мужского отделения, 1 кор�
пус женского и 1 корпус для
туберкулезных больных).
Все здания находятся в ава�
рийном состоянии: полы
прогнившие, стены обшар�
панные, кровля местами
протекает, столовые для
приема пищи отсутствуют,
больные пищу принимают в
коридорах. На момент про�
верки в больнице проходи�
ли лечение 270 человек, при
лимите 270 койко�мест. Па�
латы везде перегружены,
вместо положенных 7,5 кв.м
на человека на каждого
больного приходится 2,5
кв.м, в палатах по 10�17
коек. Мягкий инвентарь –
постельное белье, матрацы,
подушки � требует обновле�
ния, т.к. находится в ветхом
состоянии.

Следует отметить, что
из�за ветхого, аварийного
состояния корпусов боль�
ницы в адрес руководства
поступают жалобы от род�
ственников больных на не�
надлежащие условия пре�
бывания их близких, нахо�
дящихся на излечении. На
работу медперсонала жа�
лоб не поступило. Внутри�
дворовая территория со�
держится в чистоте, имеют�
ся клумбы с цветами.

З. УМАЛАТОВА,
Уполномоченный

по правам человека
в Карачаево�Черкесской

Республике.
Продолжение следует.
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